



DOÑA JOSEFA ORTÍZ DE DOMÍNGUEZ (1829)

La corregidora de Querétaro Heroína de la Independencia. Nació en la ciudad de México, quedando huérfano desde muy niña y bajo el amparo de su hermana doña María Sotero. Se educó en el colegio de las Vizcainas de donde salió en 1791, después de su estancia de dos años. Ese mismo año contrajo matrimonio con el corregidor de Querétaro don Miguel Domínguez.

Su intervención en la causa de la Independencia fue, decisiva, pues su papel principal en la

conjuración de Querétaro consistía en mantener a los principales caudillos constantemente informados de cuanto pasaba en Querétaro, y que ella, por ser la esposa del corregidor conocía muy oportunamente.

Gracias a doña Josefa fue avisado con toda oportunidad el cura Hidalgo, que la conspiración había sido descubierta, pues ésta debía de estallar en octubre de 1810 y no el 15 de septiembre.

La heroína murió por el año de 1829 en la ciudad que la vio nacer. Sus restos descansan en Querétaro.